Subjonctif présent - cours

	 Cas général 

 Pour former le subjonctif présent, on prend le radical de la 3e personne du pluriel du présent de l'indicatif
 ('ils chantent') et on ajoute les terminaisons du subjonctif : -e  -es  -e  -ions  -iez  -ent


	  verbe chanter (1er groupe)
	verbe finir (2e groupe
	verbe vendre (3e groupe)

	que
	je
	chant
	e
	que
	je
	finiss
	e
	que
	je
	vend
	e

	que
	tu
	chant
	es
	que
	tu
	finiss
	es
	que
	tu
	vend
	es

	qu'
	il/elle
	chant
	e
	qu'
	il/elle
	finiss
	e
	qu'
	il/elle
	vend
	e

	que
	nous
	chant
	ions
	que
	nous
	finiss
	ions
	que
	nous
	vend
	ions

	que
	vous
	chant
	iez
	que
	vous
	finiss
	iez
	que
	vous
	vend
	iez

	qu'
	ils/elles
	chant
	ent
	qu'
	ils/elles
	finiss
	ent
	qu'
	ils/elles
	vend
	ent


	[image: image1]Maman veut que je finisse mes devoirs avant de jouer.
Modifications d'orthographe ou de radical
Si un verbe a aux 1re et 2e personnes du pluriel de l'indicatif présent une orthographe 
ou un radical différents de celui de la 3e personne du pluriel, ces différences se conservent au subjonctif présent.


	 verbe appeler
	verbe préférer
	verbe venir
	verbe boire

	que     j'appelle
	que    je préfère
	que   je vienne
	que   je boive

	que     tu appelles
	que    tu préfères
	que   tu viennes
	que   tu boives

	qu'      il appelle
	qu'     il préfère
	qu'    il vienne
	qu'    il boive

	que     nous appelions
	que    nous préférions
	que   nous venions
	que   nous buvions

	que     vous appeliez
	que    vous préfériez
	que   vous veniez
	que   vous buviez

	qu'      ils appellent
	qu'     ils préfèrent
	qu'    ils viennent 
	qu'    ils boivent


 

	     
[image: image2]Les sodas sont très sucrés, je préfère que vous buviez des jus de fruit. 
Remarque :
Les verbes rire, sourire ainsi que les verbes en -ier ont deux 'i' avec nous et vous,
                   le premier appartient au radical, le second à la terminaison.
que nous riions
que nous étudiions
que nous criions 
que vous souriiez
que vous appréciiez 
que vous congédiiez



	Comparez le présent de l'indicatif et celui du subjonctif du verbe sourire :


	
	je souris
	tu souris
	il sourit
	nous sourions
	vous souriez
	ils sourient

	que/qu'
	je sourie
	tu souries
	il sourie
	nous souriions
	vous souriiez
	ils sourient


[image: image3]  [image: image4] Regarde ton frère, il rit. J'aimerais que tu arrêtes de pleurer et que tu souries un peu.
	 Verbes irréguliers :

	.
	 avoir
	 être
	 aller
	 faire

	que/qu'
	j'aie
	je sois
	j'aille
	je fasse

	
	tu aies
	tu sois
	tu ailles
	tu fasses

	
	il ait
	il soit
	il aille
	il fasse

	
	nous ayons 
	nous soyons
	nous allions
	nous fassions

	
	vous ayez
	vous soyez
	vous alliez
	vous fassiez

	
	ils aient
	ils soient
	ils aillent
	ils fassent

	.
	 pouvoir
	 valoir
	 savoir
	 vouloir

	que/qu'
	je puisse
	je vaille
	je sache
	je veuille

	
	tu puisses
	tu vailles
	tu saches
	tu veuilles

	
	il puisse
	il vaille
	il sache
	il veuille

	
	nous puissions
	nous valions
	nous sachions
	nous voulions

	
	vous puissiez
	vous valiez
	vous sachiez
	vous vouliez

	
	ils puissent
	ils vaillent
	ils sachent
	ils veuillent


[image: image5] Pourvu qu'il ne pleuve pas demain! J'ai prévu une sortie en montagne.



[image: image6]
1.

	[image: image7]
	Je vais faire réparer cette voiture.Crois-tu qu'elle en [image: image8.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image9] (valoir) la peine ?
	[image: image10]
	 

Madame, je tiens à ce que vous [image: image11.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image12](savoir) que votre fils n'a pas une forme éblouissante.


	[image: image13]
	Il est heureux que nous [image: image14.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image15](être) à l'abri de l'orage.
	[image: image16]
	Mais je préférerais que tu n' [image: image17.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image18](avoir) pas aussi peur.



2.

[image: image19]
Le garde a aperçu dans la forêt des animaux déchiquetés, un tigre s'est échappé du zoo.
Il ne faut pas que cette bête [image: image20.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image21](pouvoir) commettre d'autres dégâts. Pour cela il est urgent que nous [image: image22.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image23](organiser) une battue. 

[image: image24]
Les chasseurs veulent que nous les [image: image25.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image26](rejoindre) à l'orée du bois.
Je pars avec ton frère mais je préfère que tu ne [image: image27.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image28](faire) pas partie de l'expédition qui peut s'avérer dangereuse. En attendant que nous [image: image29.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image30](revenir) tu pourrais préparer un repas froid. 

[image: image31]
- D'accord je ferai la cuisine, mais je tiens à ce que tu me [image: image32.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image33](prévenir) avec le portable un peu avant votre retour. En supposant que vous ne [image: image34.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image35](trouver) pas le tigre ce soir faudra-t-il que vous [image: image36.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image37](repartir) demain matin ? 
-Bien sûr. 


Les valeurs du subjonctif présent 
Le subjonctif exprime traditionnellement un souhait, un désir, un ordre, un doute, un conseil ou une supposition. Il s'agit d'une action non-réalisée au moment où on s'exprime. La plupart du temps, ces verbes se retrouvent dans une proposition subordonnée introduite par la conjonction que ou quoi. Afin de respecter la concordance des temps, lorsque la proposition principale est au présent de l'indicatif, on utilise le présent du subjonctif dans la proposition subordonnée.

Il faut qu'il aille le voir.
Je souhaite qu'il vienne m'en parler.
Qu'il soit prêt à l'heure !
Quoi que tu fasses, ce sera parfait. 

Les terminaisons du subjonctif présent 

Au présent du subjonctif, tous les verbes (sauf avoir et être) ont les mêmes terminaisons : -e, -es, -e, -ions, -iez, -ent. Les verbes du 2e groupe ont l'élément -ss- qui apparaît entre le radical et la terminaison.

À noter que pour les verbes du premier groupe et les verbes du troisième groupe en -ir, les trois personnes du singulier ainsi que la troisième personne du pluriel sont identiques à celle du présent de l'indicatif. Pour les première et deuxième personnes du pluriel, les terminaisons sont identiques à celles de l'imparfait de l'indicatif.

Pour les autres verbes, le radical est souvent différent au subjonctif présent par rapport au présent de l'indicatif (je le sais et il faut qu'il le sache). Souvent les deux premières personnes du pluriel sont les mêmes avec l'imparfait de l'indicatif. Enfin, dans la majorité des cas, la troisième personne du pluriel est identique avec le présent de l'indicatif.

Voici les terminaisons du présent du subjonctif :

	Personne 
	Verbe du 1er groupe
	Verbe du 2e groupe
	Verbe du 3e groupe

	que je
	radical + e
	radical + isse
	radical + e

	que tu
	radical + es
	radical + isses
	radical + es

	qu'il/elle/on
	radical + e
	radical + isse
	radical + e

	que nous
	radical + ions
	radical + issions
	radical + ions

	que vous
	radical + iez
	radical + issiez
	radical + iez

	qu'ils/elles
	radical + ent
	radical + issent
	radical + ent


	Personne 
	jouer
	obéir
	rire

	que je
	joue
	obéisse
	rie

	que tu
	joues
	obéisses
	ries

	qu'il/elle/on
	joue
	obéisse
	rie

	que nous
	jouions
	obéissions
	riions

	que vous
	jouiez
	obéissiez
	riiez

	qu'ils/elles
	jouent
	obéissent
	rient


1. Avec nous et vous pour certains verbes, on a deux i consécutifs liés à la terminaison : que nous réfugiions
2. Pour certains verbes du 1er groupe, on retrouve les mêmes modifications du radical devant un e muet : il faut que j'appelle, il faut que tu achètes
3. Les verbes du 2e groupe ont un -ss- qui apparaît entre le radical et la terminaison : que je finisse
4. Attention de ne pas confondre le subjonctif présent et l'indicatif présent : je vois/je pars et il faut que je voie/parte
5. Avoir et être sont irréguliers

	personne
	avoir
	être

	que je
que tu
qu'il
que nous
que vous
qu'ils 
	aie
aies
ait
ayons
ayez
aient
	sois
sois
soit
soyons
soyez
soient


1. Au présent du subjonctif, tous les verbes (sauf avoir et être) ont les mêmes terminaisons : -e, -es, -e, -ions, -iez, -ent
2. Les verbes du 2e groupe ont un -ss- qui est ajouté avant la terminaison : que je choisisse.

3. Avoir et être sont irréguliers et à connaître donc.

4. Le subjonctif est par excellence le mode de l’incertain qui souligne les possibilités de réalisation d’une action
5. mais peut aussi les mettre en doute.
6.  
7. Il ne comporte que quatre temps, 
8. il est moins riche que l’indicatif en ce qui concerne l’expression du temps.
9. On met toujours au subjonctif une proposition sujet introduite par "que".
10. Qu’il ait réussi me réjouit beaucoup. 
11. [image: image38] A) Dans les propositions indépendantes ou principales,
12.  
13. il est alors le mode de l’affectivité et permet, avec l’aide de la ponctuation, l’expression de nombreux sentiments.
14. 
 
15. Il est utilisé pour exprimer :
16. -> l’ordre : Qu'il vienne !
17. -> le souhait : Pourvu qu'il soit là ! 
18. -> la défense : Qu'il ne fasse rien, surtout !
19. -> l’indignation, la menace : Qu'il vienne un peu !
20. Il se trouve systématiquement après les locutions conjonctives suivantes :
	à condition que
à moins que
à supposer que
afin que
avant que
bien que
de crainte que
	de façon que
de peur que
en admettant que
encore que
jusqu'à ce que
malgré que
non que
	pour peu que
pour que
pourvu que
quoique
sans que
si tant est que
soit que… soit que…


21.  
22. 
(Note : "malgré que" doit souvent être remplacé par "bien que" en français correct.)


[image: image39] B) Quand le subjonctif est utilisé dans les propositions subordonnées, il a des emplois équivalents.
23.  
24. Il est parfois obligatoire. Parfois, son emploi souligne une nuance modale particulière :  
25. Dans les propositions conjonctives, sujets ou objets,
26. son emploi dépend du verbe de la principale.
27. Il suit un verbe exprimant 
28. un ordre, une crainte, un souhait ou divers sentiments
29. « J’en arrivais à souhaiter qu’il vînt le plus rapidement possible. »
30.  
31. On l’emploie de façon systématique après des verbes ou des locutions verbales tels que :
32.  
	aimer
approuver
attendre
avoir envie
craindre
défendre
demander
déplorer
désirer
	douter
s’étonner
exiger
faire attention
falloir
importer
interdire
ordonner
	permettre
préférer
prendre garde
refuser
regretter
souhaiter
tenir à
vouloir


33. [image: image40] C) Dans les propositions circonstancielles.
34.  
35. Il est associé à l’expression 
36. -> du but
37. -> de la concession
38. -> de la conséquence
39. -> parfois du temps (lorsqu’on emploie avant que).
40. 
"Après que" est normalement suivi de l’indicatif. 
On constate, dans l’usage courant, l’emploi de plus en plus fréquent du subjonctif, sans doute par analogie avec "avant que". Cet emploi n’est pas admis par tous et il est souvent considéré comme fautif. Nous vous conseillons de ne pas utiliser le subjonctif ici.
41. Il est arrivé après qu’on l’a appelé. => après qu’on l’ait appelé. 
42. [image: image41]  D) Dans les propositions relatives :
43.  
44. Le subjonctif insiste 
45. -> sur la potentialité
46. -> sur un objectif recherché, une conséquence visée, mais sans que l’on puisse en vérifier la réalisation :
47.  Il cherche une maison qui convienne à nous tous.
48.  
49. Les relatives dépendant d’un superlatif (le plus…, le moins…)
50. sont le plus souvent au subjonctif.
51. C’est le plus grand spécialiste que je connaisse.
52. Il nous a fait goûter le meilleur vin qu’il ait dans sa cave.
53. De même, le subjonctif est fréquent quand la principale contient les termes :
54.  le seul, l’unique, le premier, le dernier.
55. C’est le seul ami que je lui connaisse. 
56. 


[image: image42] E) La conjugaison des verbes au subjonctif :
57. 
-> A l'exception des verbes "avoir" et "être", tous les verbes ont les mêmes terminaisons au subjonctif présent : 
-e, -es, -e, -ions, -iez, -ent 

- En règle générale,
58.  la troisième personne du pluriel du présent de l'indicatif donne le radical du subjonctif présent.

Présent : Ils écriv-ent 
59. 
Subjonctif : 
Il faut que j'écriv-e 
Il faut que tu écriv-es 
Il faut qu'il écriv-e 
Il faut que nous écriv-ions 
Il faut que vous écriv-iez
Il faut qu'ils écriv-ent 

-> Les verbes qui changent de radical au présent de l'indicatif changent également de radical aux personnes correspondantes du subjonctif :
60. 

acheter 
présent : J'achète, nous achetons 
subjonctif : que j'achète, que nous achetions
61.  
62.  
63. 

64. Dans l’exercice suivant, conjuguez ces verbes au subjonctif présent.
65. [image: image43]

 INCLUDEPICTURE "https://www.anglaisfacile.com/etoile.gif" \* MERGEFORMATINET [image: image44]

 INCLUDEPICTURE "https://www.anglaisfacile.com/etoile.gif" \* MERGEFORMATINET [image: image45]Avancé 


 HYPERLINK "https://twitter.com/intent/tweet?url=http%3A%2F%2Fwww.francaisfacile.com%2Fcgi2/myexam/voir2.php?id=4514&text=Apprendre%20gratuitement" \t "_blank" 
Tweeter
 Partager
Exercice de français "Subjonctif présent - cours" créé par bridg avec le générateur de tests - créez votre propre test ! [Plus de cours et d'exercices de bridg]
Voir les statistiques de réussite de ce test de français

[image: image47]Merci de vous connecter au club pour sauvegarder votre résultat.


66. أعلى النموذج
67. Pour insérer facilement des caractères accentués : 

68. أسفل النموذج
69. 

1. Il faut que tu (être) [image: image48.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image49]à l’heure à ton cours. 

2. Le professeur exige qu'ils (écrire) [image: image50.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image51]au moins ce texte. 

3. Il est important que vous (se concentrer) [image: image52.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image53]bien sur ce devoir. 

4. Il ne faut pas que nous (dessiner)[image: image54.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image55] sur les murs. 

5. Je serais heureux qu’il (obtenir) [image: image56.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image57]une bonne note. 

6. Il est nécessaire qu’on (pouvoir)[image: image58.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image59] accéder à la bibliothèque. 

7. J’exige que tu (intervenir) [image: image60.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image61]sur ce dossier. 

8. Il faut qu'il (faire) [image: image62.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image63]des efforts d'adaptation. 

9. C’est le meilleur enseignant que je (connaître) [image: image64.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image65]! 

10. Il ne faut pas qu’ils (dire) [image: image66.wmf]



 INCLUDEPICTURE "https://www.francaisfacile.com/cgi2/myexam/mykey.png" \* MERGEFORMATINET [image: image67]de gros mots. 
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